

de quels dévouements, au prix de quels sacrifices, vous le savez, les bienfaits de notre civilisation et la lumière de notre foi.

Elle nous appartient, elle n'appartient pas aux Allemands et elle ne leur appartiendra jamais, sinon par un abus de la force brutale, abus contre lequel protesterait éternellement la conscience de l'humanité.

## CONGRES PEDAGOGIQUE DES INSTITUTEURS BILINGUES

Comme les années précédentes nos instituteurs et institutrices bilingues de la province se sont réunis en congrès à Saint Boniface les 12 et 13 novembre. Les séances ont été tenues dans la superbe salle de l'Académie Saint-Joseph des Rdes Sœurs des SS. NN. de Jésus et de Marie. Le nombre des instituteurs et institutrices présents s'élevait à 175. Comme à l'ordinaire, nos chers Frères et nos chères Sœurs étaient venus nombreux.

Tous savent quelle importance nous attachons à ces réunions qui produisent chaque année une grande somme de bien. Des questions pédagogiques sont traitées pendant les séances du jour par des personnes désignées à l'avance et chacun peut ensuite prendre part à la discussion et faire ses remarques. C'est étonnant comme on remue d'idées durant ces deux journées. Une précieuse semence est ainsi déposée dans les intelligences, en même temps que ce contact d'éducateurs et d'éducatrices venant des diverses parties de la province stimule les bonnes volontés et fait toucher du doigt la grande œuvre à laquelle chacun et chacune collabore dans sa sphère, si modeste peut-elle lui paraître parfois.

Les séances du soir, ouvertes au public, sont toujours suivies avec un grand intérêt et la population de notre bonne ville s'y rend chaque année en nombre toujours croissant.

Le conférencier du premier soir fut le R. P. Josaphat Magnan, O. M. I., supérieur du Juniorat de Saint-Boniface. Il traita de *l'hygiène à l'école* avec une grande élévation de vues et un sens des réalités pratiques, allant jusqu'aux détails et donnant des conseils d'or. Nul doute que cette conférence a ouvert des horizons chez ceux et celles qui débütent dans l'enseignement et que les autres y ont vite reconnu l'éducateur expérimenté qu'est le Révérend Père. Une autre qualité, qu'il convient de noter, c'est que la conférence était de juste mesure, ni trop longue ni trop courte.

Comme M. R. Fletcher, député ministre de l'Education, était présent, M. l'inspecteur Goulet, qui présidait la soirée, l'invita à adresser la parole et à dire ce qu'il pensait des écoles bilingues de Saint-Boni-